

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El triunfo de san Andres, apóstol en Patras en la Acaya.

El martirio de los santos Cástulo y Euprepes, en Roma.

Santa Maura, vírgea y mártir, en Constantinopla.

Santa Justina, vírgea y mártir, igualmente.

San Troyano, obispo, varon de eminente santidad, en Saintes; el cual sepultado en la tierra, atestigua con muchos milagros que vive en el cielo.

San Constancio, confesor, en Roma; el cual oponiéndose valerosamente á los pelagianos, padeció de parte de ellos graves persecuciones, por lo cual mereció ser contado entre los Santos confesores.

San Zósimo, confesor, en Palestina; esclarecido por sus milagros y santa vida en tiempo del emperador Justino.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media nona y la misa mayor con sermón que dirá D. Miguel Barcelo; concluida continuará la novena de la Purísima. Por la tarde los actos de coro meditacion y la reserva.

El adviento santificado, ó devocion de las 40 Ave. Marias, se verificará á las cinco y media de la mañana, durante el tiempo de celebrarse una misa, en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, Socorro y Merced; á las seis en Santa Eulalia; á las seis y media en San Nicolas.

En la Merced á las seis y media y en San Felipe Neri al anochecer empezará la novena de la Inmaculada Concepcion.

En San Jerónimo, hoy al anochecer, se dará principio á la novena de la Purísima Concepcion, con exposicion.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

SECCION NACIONAL.

SANTA CRUZ DE MAR PEQUEÑA.

Las tierras donde está Santa Cruz.—El Sus-Guad-Nun y Tekna.—Sus productos naturales y carácter de sus habitantes.—Situacion política de estos territorios.—El tributo de Mogador.—Las dificultades del comercio del Sudan.—La antigua Santa Cruz y acta de su reconocimiento.

Ahora que, segun noticias que circulan, una expedicion española, á bordo de la *Ligera*, va por fin á plantar el pabellon de España en el territorio de Santa Cruz de Mar Pequeña, de que tanto se ha hablado en estos últimos tiempos, y que en la Sociedad Geográfica ha empezado á discutirse este punto, es oportuno decir algo de lo que es Santa Cruz y de lo que puede servir á España por el punto en que está colocada.

Al SO. del imperio de Marruecos existe una banda de tierras comprendidas entre las vertientes meridionales del Atlas, y el Guad-Dráa, ó gran río Salado, á cuya margen izquierda, despues de unas llanuras fértiles, empiezan ya las señales del desierto.

Hacen las tierras mencionadas una estension como de sesenta leguas de costa sobre el Atlántico, dando frente al archipiélago de las Canarias, de tal modo vecinas, que desde Fuerteventura y Lanzarote, con seis ú ocho horas de mar, se arriba al continente.

Solamente hacia la costa se conoce algo el país, y aun en esto andan en confusion y lidia los geógrafos sobre las posiciones relativas de cabos y rios que con varios nombres se conocen de antiguo, más no su situacion precisa. Cuatro son los rios princi-

pales que desembocan en el mar despues de cruzar casi paralelos aquellas comarcas, y son, subiendo hacia el Norte: el Dráa, ya mencionado, el Asaka, el Ifni y el Sus. Al Sud del Guad-Dráa se estiende hacia la costa del territorio de Tekna, donde está el cabo Yubi; al Norte del Dráa se estiende el país del Guad Nun y despues las comarcas del Sus, cuya capital es Taruvant, sobre el mismo Guad-Sus. Más arriba empiezan ya las derivaciones del Atlas, y por la costa, á muy pocas leguas de la desembocadura del Sus, se encuentra Mogador, que es el puerto principal del imperio marroquí en todo el litoral hasta Tánger.

El país del Sus es muy fértil. Por la parte Norte, muchos arroyuelos que bajan de las últimas ramificaciones del Atlas, llevan la abundancia y la vida á las cañadas y valles por donde cruzan. Espesa y agradable vegetacion suele cubrir hasta la misma cresta de las alturas; en las partes bajas abunda el olivo, almendro, torongil y árboles de la goma. Menudea también el *fernan*, y en mucha parte el terreno se halla roturado, ya para huertas con nopales, ya para trigo y cebada, ya para los *catani*, que comprenden las habas, los garbanzos y el maíz. Los montes del interior se ven cubiertos de bosques de *arganes*, árboles que crecen sin necesitar la solicitud del hombre hasta en las colinas más secas y arenosas. Del *argan* sacan los indígenas madera de gran estimacion, alimento para sus ganados y un aceite excelente para alumbrado y alimento.

Las comarcas del Guad-Nun no son por lo general tan fértiles, alcanzando en cambio más importancia la ganadería. Bueyes, raza lanar y cabras renombradas, se apacentan en las llanuras y laderas, cubiertas muchas de estas de monte bajo. No escasean, sin embargo, los productos vegetales, entre los que figuran el aceite, gomas y esparto. La cera también es celebrada, y las plumas de avestruz que del Guad-Nun proceden alcanzan singular estimacion y son famosas en todos los mercados africanos.

Habitan los territorios de Tekna, Guad-Nun y el Sus muchas kabilas, en su gran mayoría bereberes. Son los referidos pobladores hombres delgados y nerviosos, de regular estatura y gran agilidad, la tez morena, las facciones pronunciadas, aguileña la nariz y expresivos los ojos por todo extremo. Muy inteligentes, impresionables y desdenosos con los árabes, á quienes juzgan inferiores, y de entre ellos proceden los trovadores y poetas más celebrados por la morisma y los juglares, magnetizadores de serpientes y acróbatas que suelen presentarse en los circos de Europa.

Los tres territorios están bastante poblados, como que más de 100.000 habitantes se cuentan en las tierras altas del Sus, y en las comarcas del Guad-Nun y Tekna se juntan hasta catorce tribus, que suman sesenta y dos kabilas, con más de 80.000 hombres.

La situacion política de estas gentes es bien singular. No obedecen al sultan de Marruecos, por más que este lo haga figurar así en los papeles. Dos Xeques comandan aquellas tribus, uno por la parte del Sus y otro en el Guad Nun y Tekna. Llámase este último Habib-Ben-Beiruk, y es hombre de travesura y grandes luces que se conforma muy bien á negociar con europeos á trueque de buscar salida á su comercio é importar los productos que sus gentes necesitan, sin tener que ir á buscarlos al puerto marroquí de Mogador.

Esta situacion política de los territorios del SO. de Marruecos la definió perfectamente un «susí» con estas famosas palabras.

«En el país del Sus, desde la falda del Atlas hasta el río Gas, aunque con repugnancia obedecen al sultan y rezan por él; desde el «Gas» hasta el Assaka hacia el Sur no le obedecen, pero tampoco rezan ni se acuerdan de su persona.»

Semejante situacion da mucha luz, como se verá más adelante, para explicar la conducta de los go-

biernos de Marruecos en sus relaciones con los gobiernos europeos por lo que toca á todas las cuestiones sobre esos territorios.

Los habitantes de Tekna, Guad-Nun y el Sus no tienen ningun puerto establecido sobre el Atlántico, lo cual les ocasiona grandes contrariedades. En primer lugar, todo el comercio del Sudan, hacia el NO. de Africa, no tiene otro puerto á donde afluir que á la ciudad marroquí de Mogador, situada, como queda dicho, poco más arriba de la desembocadura del Sus.

De esta suerte, las mercancías del Sudan (oro en polvo, marfil, plumas y pieles, gomas y resinas y otros valiosos productos) tienen que ser transportados á lomo atravesando enormes distancias, que recargan mucho el valor de las materias. Además, el sultan de Marruecos impone en Mogador fuertes derechos, y todo esto hace que el comercio europeo encuentre mucho más caros esos productos que si los adquiriese en cualquier punto de la costa de los territorios del Sus, Guad-Nun ó Tekna.

A su vez, los habitantes de estas tierras, tienen que acudir á Mogador á surtirse de los productos de la industria europea que ellos necesitan, cuales son, telas bastas de algodón, azules y blancas, sedería y gorros encarnados, vidrio y loza, azúcar, velas de estearina y thé. Como estos productos pagan cuantiosos derechos de importacion para la Hacienda marroquí, que los beberes independientes del Sur del Atlas pagan indirectamente tributo al sultan, al tener que ir á Mogador á abastecerse.

En suma, con la carencia de puertos, los indígenas del Sus, Guad-Nun y Tekna están privados de comerciar directamente con los europeos, y siendo esos países muy fértiles y muy poblados, claro es que, tanto el comercio de importacion como el de esportacion, habrian forzosamente de representar cifras de mucha importancia.

En tiempos antiguos, allá por los siglos XV y XVI, existieron á lo largo de esa costa algunos puertos españoles, lugares fortificados, asiento de guerreros y marinos de Canarias, que iban, más bien que á comerciar, á piratear en aquellas comarcas. Uno de estos fuertes ó posesiones españolas era Santa Cruz de Mar Pequeña. Aun hoy, recorriendo la costa africana desde Aguilú hasta el cabo Yubi, se encuentran las ruinas de siete de estos establecimientos españoles.

Pues bien, segun el trato de Vad-Ras, el sultan de Marruecos se obligaba á conceder á España á perpetuidad en la costa del Océano, junto á Santa Cruz de Mar Pequeña, el territorio suficiente para el establecimiento de una pesquería.

El *Blasco de Garay*, en virtud de los reconocimientos practicados, se detuvo en la desembocadura del río Ifni, donde fueron á visitarle comisionados de aquellas kabilas, quienes escribieron una carta diciendo que estaban dispuestos á admitir de muy buena voluntad el establecimiento que España se proponía fundar allí. Examinaron el punto los comisionados; encontraron que el fondeador era regular, y vieron las ruinas de un castillo que establecieron allí los españoles en tiempos antiguos; y en su virtud se levantó un acta espresado que se había encontrado el punto que buscaba, designando al efecto el emplazamiento de la posesion. El acta fué firmada por los jefes de las tribus que acudieron á bordo, por los comisionados españoles y los del sultan, con lo cual «ha quedado reconocido oficialmente por todas las partes interesadas el punto designado para el establecimiento español.

Las tribus de las riberas del Ifni, y lo mismo las comarcas, vieron con gran satisfaccion el arribo de los españoles y los preparativos de establecimiento; con mayor verian la definitiva apertura del puerto, que sería para ellos el medio de comerciar libremente sin el gravámen del sultan.

Doctor Hispanus.

LA DINAMITA.

(DIBUJOS TOMADOS DEL NATURAL.)

No cabe duda: nos encontramos en pleno reinado de la moderna civilizacion.

La luz eléctrica concluyó con las últimas tinieblas del oscurantismo.

Se acabaron los ignorantes; todos seremos ciudadanos, esto es, hombres que saben donde les aprieta el zapato.

Como en España tenemos la desgracia de marchar siempre á retaguardia, aquí no está todavía la cosa en punto de caramelo.

Pero que por nuestra desgracia llegará el día en que se haga la luz de esta oscura tierra, siempre cubierta de densas tinieblas, como dicen los racionalistas.

El foco luminoso está en el país vecino.

Francia hoy goza de la mayor civilizacion posible, al decir de sus admiradores.

¡Quiera Dios que tanto adelante tarde en pasar la vecina frontera!

Si esto llega á ocurrir ¡pobres de nosotros!

Como prueba de la civilizacion de las masas libres, oigamos algunas de las especies vertidas en un meeting anarquista en París.

—La dinamita, al hacer la explosion, producirá la luz.

Varias voces:—¡Viva la dinamita! ¡Viva la luz!

—¡Basta de tiranos!—No deben quedar ni siervos ni señores.

—En realidad, ni las ratas quedarán con tal procedimiento.

—La anarquía es lo único cierto y positivo en este sistema de nuevo cuño.

—Me hago visionario,—dice para su capote un oyente no anarquico.

Prosigue el orador.—Nada de rey, ni de Roque, ni de temor, ni de lo otro.

—¿Y para qué hace falta todo eso?

—¡Viva el desorden! ¡Abajo lo existente! ¡Muera la reaccion!

Luisa Michel, vestal de última moda, ha perdido su prestigio.

—Y si no, que se lo pregunten á Grippa.

—Ocho dias ha tenido que guardar cama.

—Tal fué la sopapina que le largaron.

Pero dejemos á los oradores en el uso de la palabra:

—No debe haber más ley que la de la fuerza.

—Es donde se concentra la justicia.

Podría deducir de aquí alguna inteligencia débil que la justicia se encuentra en un mayor grado de esplendor en las astas de los toros y en las patas de los burros.

Pero esto sería absurdo y el siml rastrero.

—La civilizacion.—Equo pulsa pedem pauperum tarbernas regunque turres—ó lo que es lo mismo:

—De igual modo se puede beber el vino en las torres de los magníficos palacios que en los sótanos de las tabernas.

—La familia es el egoismo.

—Nada de lazos ni trabas (no es alusion, ciudadanos).

—El amor debe ser libre y el dinero gratuito.

—El día se ha hecho para descansar y la noche para dormir.

—Trabaje el que sea tonto ó no tenga bastantes puños para tomar lo que le hiciera falta.

—El que gobierna manda y el que manda ejerce la tiranía.

—¡Abajo los Gobiernos! ¡Muera la tiranía!

—Robespierre, Ledru Rollin y Herisson, como otros muchos, fueron victimas del principio de autoridad.

—¡Abajo el principio de autoridad! ¡Viva el desorden!

Absurdos de mayor calibre se han dicho en los meetings anarquistas, y han sido publicadas con más ó ménos detalles en la prensa de todos los países.

Si Francia fuera un pueblo desconocido, si se encontrara á gran distancia y en condiciones de difícil comunicacion, en una palabra, si no supiera todo el mundo lo que es aquello, al escuchar el relato de semejantes disparates, á más de uno se le ocurriria preguntar:—«Pero dígame V., ¿es que en ese pueblo no hay establecimientos penales; no hay casas de dementes?»

En verdad que no se conciben semejantes extravíos, ni tamaños absurdos, como partos del un cerebro, si quiera medianamente organizado.

De los asistentes al meeting anarquista, es necesario creer que están locos.

Son de tal tamaño sus ideales, que de horribles se convierten en irrisorios.

El origen de cosas semejantes, entre otros muchos, es el querer ciertas personas inmiscuirse en asuntos, de los que no tienen ni los más rudimentarios conocimientos.

Por la nuestra, y obrando piadosamente, á los

concurrentes al meeting los conduciríamos hasta la puerta de un manicomio, aunque no fuera más que por apartarles de las infamantes escalerillas de un patíbulo.

El bello ideal del anarquista, ya lo hemos dicho, es la total destruccion del orden social existente.

Pero no faltará un orador que en pomposo, estilo, frase hueca, y sobre las puntas de los pies, para poder ser visto á la vez que oído, nos diga estas ó parecidas frases: «La cultura de las frases sociales, la civilizacion naciente, se abre paso á traves de las densas tinieblas de los monacales claustros; pero no es por desgracia en esta mi querida patria, no es en España donde tiene su cuna ni donde se goza de los efectos saludables de su creciente desarrollo.»

Pues señor mío, ó señor ciudadano, si no está aquí la cuna de esa creciente y suspirada civilizacion, marchad en pos de sus fulgores resplandecientes, pero no pidais informes del itinerario al ciudadano Grippa, porque seguramente os lo dará tales que decidiréis no poneros en marcha, lo cual sería una lástima, porque ciertas pruebas prácticas en hombres de tamaño valer, dan por lo regular buen resultado.

Como decimos al comenzar estas mal ordenadas líneas, por fortuna, nuestro país no ha alcanzado semejantes grados de cultura.

El ciclón anárquico no ha llegado aun á nuestras costas, ni Dios permita que llegue.

Algunas ligeras ráfagas, en épocas, no por ya pasadas mejores, se han sentido; pero relativamente fueron de ménos violentos huracanes.

A despecho de la Sr. Michel y consocios, la civilizacion bajo la influencia de la dinamita, en España encontrará pocos admiradores.

Seremos todo lo reaccionarios que á los asistentes al meeting les parezca; pero aquí sus doctrinas son demasiado fuertes para que pueden ser digeridas.

Tal vez será cuestion de temperamento.

Quizá efecto de nuestro estado incivil.

Conocemos las causas, cualquieran que sean, pero no nos vanagloriamos de los efectos.

Sin embargo, no hace muchos dias se ha dicho que no es necesario saber leer ni escribir, para tener conciencia de no sabemos cuántas cosas que sólo pueden aprenderse estudiando no poco.

Quizá en lo porvenir se den casos que confirmen la anterior tesis; pero hasta la fecha el álbur estaba iibre.

Al oír estas extravagancias se me ocurre exclamar:

«Si tendremos la dinamita en puerta!»

FIDELIO.

SECCION EXTRANJERA.

LOS ASUNTOS DE TONGKIN.

«No hay lado por donde no asomen los recelos, la desconfianza, y cierto grado de hostilidad que explican prevenciones semejantes á cartuchos de dinamita con la mecha encendida.»

En este sentido nos explicábamos el 13 de este mes, á presencia de un hecho completamente desconocido en aquella fecha, que el Observer, diario de Londres, nos revelaba de una manera artificiosa, pero amenazadora evidentemente á los ojos del ménos experto en las artes políticas inglesas.

Aquella importante publicacion diaria dijo saber que lord Ripon había tomado medidas de precaucion para el caso en que el gobierno ingles se viera obligado á obrar sobre la frontera occidental de la India.

Estas medidas, añadía el periódico londonense, nos han sido impuestas por la actividad que los franceses despliegan en el Tongkin, lo mismo que por la hostilidad del rey Thibah, y particularmente haremos constar que el gobierno envía una importante expedicion sobre el terreno birmano, para establecer una línea telegráfica desde Tavoi á Bangkok gracias á la cual, podrán recibirse rápidamente las noticias de Siam y la Cochinchina.

Ante estas declaraciones no era permitida la duda. Surgia en aquel momento una cuestion más entre las muy graves, dibujadas en el horizonte político, y desde luego un tremendo conflicto para el Gabinete Duclerc, y para la república Grevy el golpe terrible de un formidable ariete.

Pero nuestra verdadera sorpresa estuvo en que, cuando días antes habiase visto arrastrada por los suelos en Madagascar la dignidad de Francia, el Gabinete Duclerc tuviera el valor y la suficiente energia para apartarse de las vías pacíficas, y la Cámara francesa, que se negó á votar un centimo para la cuestion egipcia, cayera en la contradiccion de aprobar ahora una partida de 17 millones de francos con destino á la expedicion de Tongkin, lo cual era tanto como suponer la actividad en el ministerio, y, lo que es más, una accion previamente

concertada, de que no sería posible retroceder, sin dar un tumbó en los abismos de la nulidad.

Y, con tal motivo, escribiamos estas líneas:

«Reconocemos, pues, el habernos equivocado; declaramos que el Gabinete Duclerc intenta recuperar en el mar de China su reputacion perdida en el mar de la India; llegamos hasta el asombro, viendo á la república Grevy, levantarse sobre los zancos de una nueva Cámara introuvable, y prometemos seguir con especial atencion el curso de los sucesos en el extremo Oriente, si no es que el Sr. Duclerc retrocede, ó salta de su silla presidencial, ú ocurren cosas tales que no merezca el asunto ocuparse en él.»

Desde entonces, ni la prensa extranjera ha vuelto á ocuparse en el asunto, ni El Siglo Futuro lo ha tocado sino incidentalmente; recordándolo como uno de los más formidables obstáculos atravesados en el camino del actual Gabinete frances, como uno de los contratiempos más temibles para Francia, por razones vulgares á cuantos conocen la India y el extremo Oriente en sus organizaciones sociales y políticas.

Porque, preciso es confesarlo: los señores de la República transpirenaica no conocen, ni el poder moral de los ingleses en aquellos inmensos territorios, ni sus recursos militares de mar y tierra; ni reflexionan tampoco que en el mar, y no en el continente, acostumbra á resolver los britanos cierto género de cuestiones, para lo cual cuentan en todas las partes del mundo con establecimientos militares sino como los de Malta y Gibraltar, de primer orden, sin embargo, y muy superiores á lo que se imagina cualquier representante popular.

Para poder apreciar la exactitud y alcance de estos presentimientos, si no razones, han bastado nueve dias.

Cuando más orgulloso se muestra, en su desvanecimiento, el Sr. Duclerc, y cuando más locuras parece dispuesta á hacer la Cámara, hé aquí la novedad que se desprende de algun periódico de París, para quien los intereses de la verdadera Francia están muy por encima de los bastardos de la República, y no se muerde los labios al exponer la verdad.

Segun aquel colega, se ha hecho mal en sostener, durante cierto tiempo, que el gobierno chino estaba lejos de toda idea de anexiones, así como en asegurar que el llamado ejército chino de invasion, no era sino la escolta de un mandarin cualquiera, enviado por la corte de Hué.

Lo cierto es, añade el periódico parisiense, que la China, dejándose de cumplimientos; no curándose de cortesias, ha tomado posesion de la fortaleza de Meng-Kai, situada en la costa del lado allá de la frontera del Norte.

Seis meses hace, continúa diciendo, pudimos nosotros ocuparla sin disparar un tiro. Pero, ¿será lo mismo hoy?

¿Cuáles son las instrucciones dadas al nuevo gobernador de la Cochinchina M. Thomson?

Es de desear que el gobierno se explique sobre este asunto ante las Cámaras.

Ocasion tenemos ahora de reproducir lo tantas veces dicho acerca de la ignorancia en que la prensa francesa suele estar aun en los asuntos de su propia casa.

En la conducta del gobierno chino no descubre, á pesar de su clara manifestacion, la existencia de un agente extraño que se llama Inglaterra.

En la expedicion organizada por lord Ripon, para obrar sobre la frontera occidental de la India, en vista de la actividad de los franceses en el Tongkin, no se adivina más que el intento de establecer una línea telegráfica; y ni la curiosidad parece haberse tenido de leer el Times que, al día siguiente de anunciarse en París el nombramiento de la comisión examinadora del proyecto sobre lo del Congo, explicaba en términos explícitos la actividad de la Gran Bretaña respecto, no sólo del Congo y Madagascar, sino también de los propósitos colonizadores atribuidos en general á Francia.

Los hechos de que, coincidiendo con estas declaraciones dieron cuenta los periódicos, demostraron á quien les quiso estudiar, que el velo de la política anti-francesa en Africa y la India se levanta; no siendo parte á mantenerla en el secreto las frases moderadas y las protestas de indiferencia consignadas, para adormecer la diplomacia de París, en los telegramas y diarios oficiosos.

Esto no obstante, The Broad Arrow, periódico exclusivamente consagrado á las materias militares y administrativas, y que para por tener grandes vínculos en las esferas gubernamentales, había publicado un artículo, aplaudido en extremo, que por sí sólo bastaba para penetrar á los espíritus de la realidad existente. El autor de ese artículo dice á los franceses con encantadora desenvoltura «que deben esperar á ver, en un término más ó ménos breve, absorbidas sus posesiones coloniales de la India por la potencia dominante en aquellas regiones.»

GACETILLA LOCAL.

«Esto es incontestable», dice; y como compensacion, ofrece á los franceses un modus vivendi en Madagascar, pero sin que jamas goce Francia una influencia preponderante en la grande isla africana.

Suponemos que más advertidos los republicanos, desde hoy—y si no sobrevienen combinaciones políticas superiores á nuestra prevision—sabrán á qué atenerse. Mas á lo que comprendemos, háganse las cosas de un modo ó del otro, la incertidumbre preponderará al fin, y con tanta más razon, cuanto que ya se indica, y no parece estar lejano el cumplimiento de una de nuestras hipótesis: «la de que el Sr. Duclerc salte de su silla presidencial.»

Aun esto mismo podrá no verificarse, convenimos en ello; mas la noticia de haberse ocupado por los chinos la fortaleza de Meng-Kai, nos hace insistir en que «las especiales circunstancias de las regiones orientales, pueden inducir, cuando son desconocidas, á errores trascendentes, capaces de ocultar en su seno ciclones y diluvios;» y fuera de duda está que el Sr. Duclerc no le ha tomado el pulso al asunto de Tongkin, como debiera haberlo verificado, ántes de explayarse en baladronadas.

El retorno del general Carnet Wolseley á Londres há sido un verdadero triunfo. Le aguardaban el señor Gladstone y su mujer, el ministro de la guerra Childers, el duque de Cambridge, lord Grandville, el duque y la duquesa de Teck, el general Simmons, y una muchedumbre numerosa perteneciente á todas las clases de la sociedad. Durante las aclamaciones univales recibió lord Wolseley los cumplimientos de los señores Gladstone, Childers y Granville. Empero él, muy fatigado, á los cinco minutos se libró de las ovaciones, retirándose á su casa de Berkeley Square. Despues de conferenciar con el ministro de la Guerra sobre las recompensas que deben concederse á los militares que más se distinguieron en la guerra, irá lord Wolseley á Balmoral á fin de ver á la Reina. Asegúrase que S. M. le dará el puesto de comandante superior en Inglaterra.

La coronacion del Czar vuelve á ser de nuevo objeto de las comunicaciones de la prensa periódica.

En los círculos oficiales, dicen de Berlin al Temps, asegúrase estar hechas las invitaciones para las fiestas de la coronacion. Han sido llevadas á Berlin y Viena por el gran duque Waldimir.

Las fiestas se celebrarán á fines de Abril ó principios de Mayo del año próximo.

El numeroso auditorio de hombres que todas las noches acude á oír los sermones de la Santa Mision en el vasto templo de San Francisco, todavía anoche fué mayor, atraídos sin duda por la importancia de los asuntos que exponen los PP. Valero y Martorell, explicando las principales verdades del catolicismo, que tanto interesan al noble, al rico, al industrial, al comerciante, al obrero y á todas las clases de la sociedad.

En la Catedral tambien es extraordinaria la muchedumbre de ambos sexos que se agrupa en aquellas grandiosas naves.

Segun anoche anunciaron los misioneros, el próximo domingo se terminará la Mision, celebrándose comunión general en la Santa Iglesia, y por la tarde será conducida la efigie del Santo Cristo de la Sangre en solemne procesion á la iglesia del Santo Hospital.

No dudamos que cuantos han asistido á los instructivos sermones de la Santa Mision de estos días, asistirán á la procesion, dando así una prueba evidente de su acendrado amor á la Religion del Crucificado.

Ayer tarde tuvimos el honor de despedir en el muelle á dos Padres Misioneros, que van á predicar la Novena de la Purísima en distintos púlpitos. Son estos dignísimos Misioneros los Padres Alaix y Florit.

En el grupo de amigos que fué á despedirlos, vimos á muchos señores eclesiásticos que estos días prestan tan valioso y asiduo apoyo á los Padres de la Compañía. Entre ellos al M. I. Sr. Vicario General y al Sr. Económico de Santa Cruz.

Reciban los viajeros nuestro más cordial saludo, y quiera el cielo concederles en la nueva tarea que van á emprender, un fruto no menor que el copiosísimo con que en Palma han visto remuneradas sus apostólicas fatigas.

En el día 23 del próximo diciembre se celebrará el aniversario de la consagracion sacerdotal de Leon XIII. Con este motivo ha escrito uno de Venecia al Veneto Católico, proponiendo que todos los presbíteros ofrezcan en aquel día la misa segun las intenciones del Santo Padre. Esperamos que España conmemorará el fausto suceso de una mane-

ra digna. De lo contrario, correspondería muy mal á las pruebas inequívocas de afecto que da Su Beatitude continuamente á los españoles.

El lunes próximo se admitirán en la Intervencion de Hacienda de esta provincia los títulos provisionales de la nueva Deuda del 4 por 100 para canjearlos por los definitivos. Al efectuario, se facilitarán las correspondientes facturas, y los títulos que se presenten deberán contener al dorso el siguiente endoso: A la Direccion general de la Deuda pública para su canje.

Se ha dispuesto que se proceda á la provision de cuarenta plazas de maquinistas de la Armada, cubriéndose en cada departamento y apostadero un número de plazas proporcional al número de individuos examinados en el mismo, si resultasen suficientes aprobados. Los plazos hábiles para presentar instancias de examen, espirarán: en la Península, el 15 de junio del año próximo venidero; y en los apostaderos de la Habana y Filipinas, el 15 de mayo y 15 de abril del mismo año respectivamente.

Tres jóvenes pertenecientes á la nobleza más distinguida de Inglaterra, han sido admitidas entre las hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul. Una es hija de lord Dewbighs, la segunda es la señorita Petre, y la tercera pertenece á la familia Berkeley.

El día 4 del próximo mes de Diciembre, el señor Ingeniero jefe de Minas de este distrito, practicará las demarcaciones de las minas llamadas Molezuma, Concepcion y Santa Rita, sitas en el término de la villa de Buñola, en terrenos de D. Jorge Andreu y Garcia, las dos primeras, y en los de propiedad de D. Mariano de Oleza la tercera.

Ayer se empezó en esta capital la cobranza del impuesto de cédulas personales correspondientes al actual año económico, recorriendo el domicilio los cobradores, y cobrando en las ventanillas de la Agencia desde las doce hasta las dos de la tarde.

Ha sido nombrado cobrador de contribuciones é impuestos del pueblo de Felanitx D. Ramon Más y Vives, cesando en este cargo D. Miguel Mascaró, que lo desempeñaba interinamente.

Termina, en fin, su nutrido razonamiento, haciendo una declaracion más en nombre suyo y de sus compañeros de profesorado: «Nosotros nos hemos asociado aquí sin odios, sin preocupaciones contra ninguna institucion, ni contra ninguna doctrina religiosa. El vínculo que nos une es puramente científico; nuestro fin, el progreso y la difusion de la ciencia humana; nuestro criterio, el que la razon, moviéndose en sus propias esferas, nos inspira. La conciencia religiosa de cada cual queda completamente á salvo. Aquí puede levantar su cátedra, para enseñar á los conocimientos humanos; que posea, el más fervoroso miembro de los institutos religiosos que existen en el seno de la Iglesia; al lado de la cátedra en que tambien venga á exponer sus científicas ideas el libre-pensador; porque el uno y el otro, cualesquiera que sean las creencias de su alma, no

por el sólo hecho de suponerle anti-católico ni siquiera escéptico, ó indiferente en religion. Conste que en el mismo contexto se encuentran otras frases: igualmente explícitas, que vienen á ser en su abono una laudable profesion de fé, tanto más espontánea, cuanto que nadie se la pide.

112

LA ENSEÑANZA LAICA.

POLÉMICA PENTODÍSTICA.

405

«Debe, pues, la enseñanza organizarse, como asienta con razon la escuela ultramontana, de una manera adecuada á la naturaleza de los destinos humanos. Pero, ¿se encierran estos, como la misma escuela afirma, en el órden religioso? No tiene el hombre fuera de este órden nada á que aspirar, nada que conseguir en el mundo? ¿Absorbe siquiera el fin sobrenatural todos los fines temporales de la humanidad? Si esto fuera así, ¿que títulos podría ostentar la sociedad civil para defender su existencia orientada de la Iglesia? Esta sería la única asociacion legítima. En ella deberian fundirse los Estados. El pontificado representaría la única legitimidad del poder; el sacerdocio constituiría la única magistratura. Atrovase la escuela ultramontana á sostener con varonil franqueza estas conclusiones, tan directamente contrarias á la ortodoxia del catolicismo, pero que no por eso dejan de proceder de las teorías que sostiene. Tan legítimos, por más que no sean tan elevados como el

601

POLÉMICA PENTODÍSTICA.

POLÉMICA PENTODÍSTICA.

807

que les son propios de la predicacion y santificación evangélicas vigorizar el sentimiento religioso en el alma de los pueblos. Respetada y reconocida esta amplia esfera de accion como propia del magisterio eclesiástico, declara en cambio que, en su opinion, no puede la Iglesia, por el título de ser depositaria de la verdad religiosa, absorber la libertad de las ciencias humanas, ni siquiera someterlas á su influjo, ni intervenir en su marcha, ni dirigir ni moderar su propagacion y progreso. Defiende en buen hora la Iglesia desde su propio campo y por los medios que su Divino fundador le ha dado sobre la conciencia, su pureza é integridad.... Pero, si hasta aquí legan, tampoco de aquí pasan sus derechos.»

«Así, pues, en frente de la enseñanza religiosa puede ostentar tambien con noble y legítimo orgullo sus títulos la enseñanza laica. Pero entendido bien. No la enseñanza laica que animada de un odioso sentimiento de hostilidad á los principios é instituciones religiosas aspira á arrancar el corazón de los pueblos toda nocion Divina, pretendiendo vanamente buscar en las estériles y secas máximas de una filosofía posi-

Concilio de Trento, sesion 8.ª, cap. II, sesion 23, cap. I, can. 1.º, cap. IV, cap. 26, cap. 27, cap. 28, cap. 29, cap. 30, cap. 31, cap. 32, cap. 33, cap. 34, cap. 35, cap. 36, cap. 37, cap. 38, cap. 39, cap. 40, cap. 41, cap. 42, cap. 43, cap. 44, cap. 45, cap. 46, cap. 47, cap. 48, cap. 49, cap. 50, cap. 51, cap. 52, cap. 53, cap. 54, cap. 55, cap. 56, cap. 57, cap. 58, cap. 59, cap. 60, cap. 61, cap. 62, cap. 63, cap. 64, cap. 65, cap. 66, cap. 67, cap. 68, cap. 69, cap. 70, cap. 71, cap. 72, cap. 73, cap. 74, cap. 75, cap. 76, cap. 77, cap. 78, cap. 79, cap. 80, cap. 81, cap. 82, cap. 83, cap. 84, cap. 85, cap. 86, cap. 87, cap. 88, cap. 89, cap. 90, cap. 91, cap. 92, cap. 93, cap. 94, cap. 95, cap. 96, cap. 97, cap. 98, cap. 99, cap. 100.

Ayer, á la hora de itinerario, zarpó el vapor *Lulio* para Barcelona, conduciendo la correspondencia, 70 pasajeros, ganado de cerda, carga y mercancías.

El jefe de trabajos estadísticos en esta ciudad ha dirigido una circular á los Sres. Alcaldes para que en el improrrogable término de seis días le remitan los datos necesarios para formar la estadística de emigración de esta provincia.

Se ha verificado en Lóndres una interesante exposición organizada por el club de San Bernardo, y compuesta exclusivamente de perros del monte de San Bernardo ó de los Alpes. Se ha creído durante algun tiempo que esta raza inteligente había desaparecido completamente de su país de origen, aniquilada por entero por una avalancha en 1815.

Una carta del guardian del hospicio del Gran San Bernardo, escrita en 1867, afirma que los religiosos no han cesado un instante de poseer la verdadera raza de aquellos grandes perros, á los que adiestran para buscar á los viajeros extraviados en las nieves ó en los escarpados senderos de los Alpes.

No hace aún veinte años que fué importado á Inglaterra el perro de los Alpes, habiéndose propagado rápidamente. En la exposición mencionada han figurado 252 perros del Monte de San Bernardo, y había uno tasado en 10.000 guineas.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que ha vuelto al buen camino el célebre Pasaglia. Ha cumplido ya con la autoridad eclesiástica los deberes que le imponían sus dolorosos antecedentes, y desempeñará pronto una cátedra de instituto importante, presentando primero naturalmente su dimisión de profesor de la universidad de Turin. «Hace mucho tiempo, dice un periódico, que este profesor sentía una voz interna que llamábale á Roma. Todos los años, al llegar la fiesta de la Purísima, estallaba, por decirlo así, en su corazón un tumulto de afectos por las sublimes impresiones del pasado, y una desoladora tristeza por la situación á que poco á poco se había reducido. La lucha fué larga y viva en su espíritu; pero al fin tomó el mejor partido, exclamando: *ibo ad patrem meum*. En setiembre hizo llegar á las manos del Padre Santo una solemne declaración; y su arrepentimiento le abrió la casa paterna.»

Copiamos de *El Diario de Palma*:
Nuestro colega *El Balear* publica ayer un razonable artículo demostrando que los adversarios de D. Mariano Canals, siendo este señor Alcalde de Palma, que tanto le increparon por haber autorizado con su firma los expedientes de apremio contra los contribuyentes morosos en cumplimiento de su deber, nada han dicho contra don Antonio Marroig, quien, desempeñando accidentalmente la Alcaldía, ha hecho lo mismo que el señor Canals al tratarse de proceder contra los industriales. Siempre la parcialidad, la pasión, el espíritu é intereses de partido ó de pandilla, sobre la verdad y la justicia.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5 t.

(Recibido el 28 á las 7,13 n.)

Los federales han acordado la coalición electoral republicana.

Reelegiránse las mesas de las Cámaras, reemplazando Angulo al señor Balaguer.

Agitación democrática en Rumania.

Prisiones en Lyon.

Asesinatos en Inglaterra.

La bolsa cerrada.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	28.125
Id. id. fin corriente.	28.10
Id. id. fin próximo.	28.275
4 p ⁰⁰ amortizable.	78.90
Subvenciones de ferro-carriles.	56.65
Empréstito de Cuba.	98.90
Banco de España.	412.00
Paris 4p ⁰⁰ interior contado.	63.06
Palma 3p ⁰⁰ interior contado.	28.325
Barcelona 3 p ⁰⁰ interior contado.	28.05
Coloniales.	84.25
Nortes.	116.00
Alicantes.	106.00
Orenses.	41.25
Cataluñas.	35.25
Descuentos.	39.25
Ibéricos.	28.25

CALENDARIO AMERICANO PARA 1883.

Acaba de recibirse una variada y escogida colección en la Librería de Propaganda Católica.

ZAPATILLAS DE FIELTRO

Se han recibido de varias clases, en la tienda de Bru-ghard, Copinas 15, desde 1 pesetas 50 céntos. á 6 pesetas par. Gran cantidad de sombrillas y paraguas de algodón, alpaca y seda, desde 2 pesetas 50 céntimos á 45 pesetas de varios sistemas, entre ellos los de última novedad llamados *Velox* que se cierran con resorte. 6-3

CAMBIO DE DOMICILIO

La tienda de Humbert, calle Santa Eulalia 13, se ha trasladado á la de Odon-Colom junto á las siete esquinas.

PARA ALQUILAR.—El primer piso de la casa n.º 141 de la calle del Sindicato; tiene todas las comodidades que necesita una familia, salas espaciosas y claras para cualquier clase de talleres.

También se alquilan unos entresuelos para una familia reducida pues sólo contiene una sala, dos habitaciones para dormitorio, comedor y cocina.



EL EXCMO. SR. MARISCAL DE CAMPO DE LOS EJÉRCITOS NACIONALES D. FRANCISCO CALDERON Y ANSOATEGUI, FALLECIÓ EL DÍA 24 DEL CORRIENTE MES.

El Excmo. Sr. Capitan General del Distrito, hermano político, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes solicitan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan concurrir al funeral que en fufragio de su alma tendrá lugar en la iglesia de San Jaime el día primero del próximo Diciembre á las once de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

410 LA ENSEÑANZA LAICA
tira la satisfacción para las aspiraciones que el alma humana siente hacia el sér infinito y eterno, de quien solamente espera conseguir una felicidad cumplida.
«Yo no hablo de esa enseñanza *lática* que, arrastrada por su aversión á toda religión positiva, no vacilaría en destruir la historia y privar á la humanidad del inmenso patrimonio de su pasado, ya que en todas sus manifestaciones palpita el espíritu religioso de las generaciones que nos han precedido.»
«Yo me refiero á la enseñanza *lática*, que si lleva este nombre, es porque descansa sobre el sagrado derecho que el hombre tiene, cualquiera que sea el culto que profese y cualquiera que sea el estado de que goce, con arreglo á su culto, á difundir entre sus semejantes los conocimientos con que haya adquirido su inteligencia.
«Yo hablo de aquella enseñanza que, si se llama *lática*, no es en odio á la enseñanza religiosa, sino por razón de la materia á que se consagra, esto es, porque su objeto son las letras y las ciencias humanas, expuestas con libre, pero elevado criterio, aljano á todo sentimiento de ciega hostilidad ó de

414 POLÉMICA PERIODÍSTICA
ciega adhesión á otras doctrinas ó á otras instituciones.
«Observad, pues, á que incommensurable distancia nos hallamos de los extravíos de una y otra escuela.»
Hechas estas declaraciones tan sinceras como explícitas, hace notar que su objeto es defender solamente la emancipación de la enseñanza privada, porque bien sabe que la mayor ó menor libertad de la *oficial* depende de los principios sobre que descansa la constitución de la sociedad civil, sujetos por desgracia á frecuentes transformaciones y mudanzas; y reconoce que hasta cierto punto la justicia abona las pretensiones de la Iglesia en cuanto á la enseñanza *oficial*, cuando se trata de un Estado que profesa una religión positiva determinada, proclamándola como la única verdadera, «y especialmente (añade) si la religión así reconocida es la que predica y enseña la Iglesia católica, apostólica, romana, que tantos profesamos en España.»
Hemos subrayado estas últimas palabras con el intento de que, tales cuales parozcan las conclusiones del autor del discurso que extractamos, no pueda nadie rechazarlas

407 POLÉMICA PERIODÍSTICA
el alcance que puedan tener sus razonamientos, continúa:
«Tiene, pues, la Iglesia perfecto derecho para presidir y dirigir la preparación del hombre en el orden religioso. Á ella y solamente á ella incumbe la enseñanza de las verdades Divinas y su infusión en el alma humana para hacer del individuo un perfecto cristiano. Ella es quien, por medio de sus ministros, debe instruir á los pueblos en la doctrina evangélica y educarlos en la práctica de las virtudes. Su propia legislación ha procurado sostener siempre vivo el ministerio de la enseñanza en la conciencia del clero. Los Obispos, como los Padres, deben atender con preferente solitud á la enseñanza y educación religiosa de los fieles. Desde la Catedral del Espíritu Santo los está impuesta la obligación de explicarles todos los domingos y días festivos las verdades Divinas y exhortarlos y dirigirles por el camino del bien y por la práctica de las virtudes del Evangelio. Los Padres deben especialmente congregar en los mismos días á todos los niños de las familias cristianas, cuya salud espiritual tienen á su cargo, para enseñarles lo que deben creer y cómo deben

406 LA ENSEÑANZA LAICA
destino religioso y ultra-terreno del hombre, son sus destino temporales, de aquel que depende por su naturaleza y por los medios de su realización, por más que con sean perfectamente armónicos.
«No cumple el hombre su misión en la tierra observando solamente los preceptos de la religión que profese; otros deberes le alcanzan en beneficio de sí mismo y de sus semejantes. Si así no fuera, el arte, la ciencia, la industria, el comercio y todos los demás elementos de bienestar y progreso en el orden temporal serían inútiles, ya que no perjudiciales, para los intereses de la conciencia. El bello ideal de la sociedad sería el claustro, y el ciudadano más perfecto sería el monje.»
Dando esto por evidentemente inadmisiblemente, conviene en que la virtud es necesaria para cumplir los deberes de la vida civil; pero que, no obstante, la virtud sola, ó sea, la práctica de los deberes, que es en lo que consiste la purísima moral de Jesucristo, no basta para la prosperidad de los Estados y el progreso de los individuos, si no se concierta con el ejercicio de los derechos que á cada cual corresponden. Y consecuente con